



## Reporte Síntesis Informativa

26/marzo/2024

### SECRETARIO

#### **(B123) Reconocen valor productivo, económico e histórico-cultural de la papaya mexicana**

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, la Lotería Nacional (Lotenal) y productores de papaya del país participaron en la develación del billete conmemorativo de Nuestra riqueza: “La papaya mexicana”, con lo que se reivindica la importancia de las plantas nativas de México para la alimentación y la agricultura y el trabajo valioso de los agricultores. **24 Horas, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000936nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000936nc.pdf)

<https://globalpress.mx/reconocen-valor-productivo-economico-e-historico-cultural-de-la-papaya-mexicana/>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/loteria-nacional-lanza-billete-conmemorativo-que-reconoce-el-valor-cultural-de-la-papaya-11656280.html>

<https://hiptex.com.mx/noticias/53225/reconocen-valor-productivo-economico-e-historico-cultural-de-la-papaya-mexicana>

<https://elecodelmante.com/la-papaya-presente-en-el-sorteo-magno-de-loteria-nacional/>

<https://twitter.com/lotenal/status/1772395924133724428>

#### **Tierra de Negocios / Porcicultura, una industria con potencial / Mariana Otero-Briz**

Recientemente, el presidente de Opormex, Heriberto Hernández Cárdenas, presentó ante el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, la “Visión estratégica de la industria porcina mexicana 2020-2035”. El documento delinea la estrategia de consumo, distribución y el posicionamiento a seguir de la carne de cerdo mexicana, con impacto directo en los productores, prioritariamente los de pequeña escala.

<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/26/porcicultura-una-industria-con-potencial-588773.html>

### SECRETARÍA

#### **(B120) Autoridades de México y EU realizan visita operativa al puerto de San Felipe, Baja California**

Como parte del acuerdo de cooperación ambiental entre Estados Unidos y México, este viernes 22 de marzo se realizó una visita operativa al puerto de San Felipe, Baja California, con el objetivo de conocer en sitio la estrategia implementada para el cumplimiento del Plan de Acción aprobado por la Convención sobre el Comercio





Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES) para proteger a la vaquita marina y combatir el tráfico de totoaba.

<https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/autoridades-de-mexico-y-eeuu-realizan-visita-operativa-al-puerto-de-san-felipe-baja-california/>

### **(B118) Reitera México compromiso con la pesca y la acuicultura artesanales**

México reiteró su compromiso con la promoción, impulso e inclusión de la pesca y la acuicultura artesanales en pequeña escala, durante el tercer día de reuniones ministeriales del 38 periodo de sesiones de la Conferencia Regional de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) para América Latina y el Caribe.

<https://www.2000agro.com.mx/pecuarioyapesquero/reitera-mexico-compromiso-con-la-pesca-y-la-acuicultura-artesanales/>  
<https://ntcd.mx/noticias-mexico-acciones-agroalimentarios-sostenibles-fao-2024>

### **(B117) Intensificación del Programa de Inspección Turística para Proteger el Sector Agroalimentario en México durante la Semana Santa**

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** intensifica el Programa de Inspección Turística en 97 puntos clave para evitar riesgos agroalimentarios durante la Semana Santa.

<https://ntcd.mx/noticias-intensificacion-inspeccion-turistica-semana-santa-2024>

## AGRICULTURA

### **Prevé UMFFAAC crisis de productividad agrícola si se prohíbe el glifosato**

La Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC) prevé que de prohibirse el glifosato a partir del primero de abril y cuando se terminen los inventarios de este herbicida en el país, se verá una crisis de producción y un gran malestar en el campo mexicano por no contar con esta herramienta necesaria para la producción agrícola. **La Tribuna Edomex, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000247nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000247nc.pdf)

### **Fabricantes agroquímicos defienden el empleo del glifosato en el país**

La prohibición del uso del glifosato a partir del 19 de abril "es un error", hará menos competitivos a los agricultores nacionales, se puede perder hasta 40 por ciento de la producción de cereales y otros cultivos por no contar con este herbicida, sostuvo la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC). "La población mexicana no gozará de mejor salud por prohibir el glifosato, y sí podrá tener una afectación porque el costo de producir en el campo se encarecerá y no le alcanzará el dinero por el aumento en los precios de los productos de cada cultivo,





disminuyendo así la nutrición de los mexicanos", apuntó en un comunicado. **La Jornada, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001055nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001055nc.pdf)

### **La mafia detrás de la renteada de negocios**

Uno de los casos más evidentes es en Michoacán en donde la "renteada" ha influido en el precio del limón y aguacate, pues los productores de estos alimentos han tenido que negociar con los grupos criminales para que no detengan la distribución de sus cosechas por el país. "Ellos marcan el precio final del limón y del aguacate. Nos imponen una cuota por cosecha para que no les pase nada. Por cada metro cuadrado nos cobran de 100 a 200 pesos a la semana y hay que pagarlos puntualmente", sostuvo un productor de aguacates en Morelia. **Reporte Índigo Cinco Días, 1 / Capital Estado de México, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000605nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000605nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000628nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000628nc.pdf)

### **Chihuahua, BC, Jalisco y Aguascalientes, con mejor calidad laboral**

La primera posición fue para Chihuahua con 85.2 puntos, derivado de su constancia que mostró en las ocho tasas complementarias que considera el índice de calidad y competencia de la ocupación estatal de El Economista (ICCOE), resaltando que presentó los indicadores más bajos del país en informalidad. Por ejemplo, en informalidad laboral, que incluye a los ocupados que son laboralmente vulnerables y a micronegocios no registrados, agricultura de subsistencia y trabajadores sin seguridad social en unidades económicas registradas, su ubicó en 34.40%, la menor de todo México. **El Economista, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000725nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000725nc.pdf)

### **Vuelan los murciélagos al Bosque de Chapultepec**

En la CDMX tenemos más de 20 especies de murciélagos a nivel nacional, la Ciudad ocupa el cuarto o quinto lugar con presencia de murciélagos", señaló. Explicó cómo estos habitantes nocturnos del Bosque de Chapultepec emplean su sonar para geolocalizarse en el espacio y resaltó algunos de los beneficios para el ser humano y el medio ambiente, como el control de plagas en la agricultura, la dispersión de semillas y la polinización. "Hoy los grandes bosques que tenemos son porque los murciélagos están regenerando nuestros bosques y necesitamos proteger a los murciélagos", subrayó. **Reforma, 19/ Metro Toluca, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001736nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001736nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001692nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001692nc.pdf)





## UAEMEX forma su primera generación de especialistas en integración satelital

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMÉX), con apoyo de la Agencia Espacial Mexicana (AEM), informó del curso educativo para la primera generación de formadores especialistas en integración satelital, con el uso de su Nanosatélite educativo "AtlaCom-1". El secretario de Extensión y Vinculación de la UAEMÉX, Francisco Zepeda Mondragón, pronto se graduará a la primera generación del 'Diplomado Superior en Agricultura de Precisión' de la UAEMÉX, creando especialistas en apoyo satelital a la productividad agrícola, primer programa de su tipo, que aprovechará al espacio como recurso pionero para potencializar el agro, en pro de la seguridad alimentaria en México. **ABC Edomex, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000267nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000267nc.pdf)

## Se extienden 6 incendios en el centro de Veracruz

Seis incendios que al cierre de esta edición consumían bosques de la zona central del estado de Veracruz se siguen extendiendo por montañas y zonas rurales, con una afectación preliminar de 125 hectáreas, según autoridades estatales. El gobernador Cuitláhuac García Jiménez informó que se investiga si el fuego fue provocado por quemas agrícolas no autorizadas. García Jiménez recordó que las quemas agrícolas están prohibidas cuando hay suradas, vientos provenientes del sur y sureste que pueden ocurrir en cualquier época del año en Veracruz, al igual que en Campeche, Yucatán y Quintana Roo. Poblador del municipio de Maltrata, Veracruz, observa una vaca muerta a causa del incendio que afectó a La zona central de La entidad y el cual arrasó su huerta de aguacate, fresas, guayaba y otros frutos.

**La Jornada, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000903nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000903nc.pdf)

## GANADERÍA/APICULTURA

### El etiquetado Product of USA dañará ventas a EU: ganaderos de México

La exportación de 1.3 millones de cabezas de ganado vivo de México a Estados Unidos se verá afectada con el etiquetado voluntario Product of USA establecido por ese país, ya que habrá un costo extra de al menos 80 dólares por unidad para el ganadero mexicano, pues el productor de ese país no cargará con ese gasto, señaló Fernando Mayer, director de Asuntos Económicos e Internacionales de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG). Destacó que en 2023 se exportó esa cantidad de cabezas, sobre todo de Sonora y Chihuahua, que sumadas a 250 mil toneladas de carne de res procesada, implica ventas por más de 5 mil millones de dólares, un valor más importante que el del aguacate y las berries, sólo por debajo del tequila y la cerveza. **La Jornada, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001066nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001066nc.pdf)





## Caen por robo de ganado

Por el hurto de 190 cabezas de ganado, fueron detenidos Juan Carlos "N" y César "N", presuntos implicados en el delito. La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) informó que se llevó a cabo un cateo en un inmueble ubicado en Zumpango, donde se recuperaron 51 cabezas del ganado robado. De acuerdo con la investigación, los hechos ocurrieron el pasado viernes 22 de marzo. Los sujetos que se robaron el ganado (chivos y borregos) fueron captados por cámaras de seguridad. **El Heraldo de México, 25 / Excélsior, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000568nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000568nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001451nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001451nc.pdf)

## Golpe a 15 mil lecheros

La importación de leche en polvo afecta a más de 15 mil productores ganaderos, denunció la Unión Ganadera Regional de Jalisco, entidad donde se produce 22 por ciento de la leche a nivel nacional. En 2023 entraron al País más de 400 mil toneladas. **Reforma, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001269nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001269nc.pdf)

## ENFERMEDADES | PLAGAS

### Apuntan a pollerías por Guillain-Barré

Suspenden más de 30 expendios de pollo en Tlaxcala por no cumplir con las medidas sanitarias en el manejo adecuado del cárnico, indicó la comisionada estatal de la Coeprist en Tlaxcala, Mónica Yazmín Jiménez. También dio a conocer que se realizó un estudio a la carne de pollo y al agua para determinar la fuente de contagio de la enfermedad de Guillain-Barré; dicho estudio arrojó que la carne de pollo podría ser la fuente de contaminación. **Excélsior, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001335nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001335nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Alza. Precio del cacao se eleva 125% en 3 meses

El precio de los futuros del cacao está por las nubes, pues alcanzó este lunes un valor de 9 mil 656 dólares por tonelada, 125 por ciento más de lo que valía a inicios del año, cifra histórica para el alimento. Esta revaluación supera la que registran las acciones de empresas como Alphabet Inc. y Amazon, que subieron 8.6 y 19.86 por ciento, respectivamente. Incluso supera al bitcoin, que se disparó 65 por ciento. **Milenio Diario, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000959nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000959nc.pdf)





## Precio de cacao bate récords, aumenta 130% en 2024

Los futuros del cacao se dispararon a un nuevo nivel récord por arriba de los 9,600 dólares la tonelada. En lo que va de 2024 acumula una ganancia de 130% básicamente por las malas cosechas en los principales países productores, Costa de Marfil y Ghana, que provocaron la escasez de suministro. El fenómeno del Niño provocó fuertes lluvias, que en diciembre causaron daños a los cultivos y la propagación de la enfermedad de la vaina negra. **El Economista, 46**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000792nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000792nc.pdf)

## Granos y carne aumentarán su precio al consumidor por sequía

Agricultores y ganaderos de Jalisco, "líder agroalimentario" del país, pronostican una baja en la producción por la sequía severa que afecta a la mayor parte del territorio nacional desde 2023 y, por ende, un aumento en el precio de algunos alimentos, principalmente granos y carne. "El maíz, la tortilla por supuesto; el maíz blanco y también el maíz amarillo que se utiliza para consumo animal; y todo esto viene a afectar las cadenas productivas de proteína animal", señaló el presidente del Consejo de Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial de Jalisco (CDAAJ), Andrés Canales Leaño, quien anticipó una reducción de 30% en la producción de maíz durante el próximo temporal. **Diario Imagen, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001698nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001698nc.pdf)

## COMERCIO EXTERIOR

### Crece volumen de importación de maíz para México en ciclo 2024-2025

La participación de las importaciones en el abasto de maíz en México aumentará hasta 47.5% del consumo en la temporada de 2024- 2025 (octubre-septiembre), un máximo histórico, de acuerdo a proyecciones difundidas por el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA). Considerando los 10 años comerciales que concluirán en septiembre de 2025, la producción menor de maíz en México está ocurriendo actualmente, con una cantidad prevista de 23 millones 300,000 toneladas, mientras que para el ciclo siguiente se prevé un aumento interanual de 7.3% según el USDA. El maíz es un producto estratégico para México, por su alto consumo en las dietas de los mexicanos, y para Estados Unidos, por ser una potencia exportadora de este cereal. **El Economista, P.p 1-27**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000724nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000724nc.pdf)

### México invoca al GATT en disputa por maíz con EU

Para defender la política de restricciones al maíz transgénico, México está invocando excepciones previstas en el Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros





y Comercio (GATT) ante el panel del T-MEC, que analiza la disputa comercial iniciada por Estados Unidos. Según documentos presentados ante el panel, México argumenta que sus medidas para limitar el uso final del maíz transgénico importado y la eventual sustitución gradual de estas importaciones no violan las obligaciones del país bajo el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). No obstante, de determinarse alguna incompatibilidad, el gobierno mexicano sustenta que estaría justificada por las excepciones contempladas en el Artículo XX del GATT, incorporado al T-MEC a través del Artículo 32.1.1. **El Financiero, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001174nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001174nc.pdf)

### **Azucareros de Estados Unidos exigen reducir 44% Importaciones desde México**

La American Sugar Coalition demandó al gobierno encabezado por el demócrata Joe Biden reducir 44 por ciento las importaciones mexicanas de azúcar hacia Estados Unidos. De acuerdo con un reporte de Bloomberg, el grupo envió una carta a la secretaria de Comercio, Gina Raimondo, en la cual argumenta que "las exportaciones de México durante el actual periodo límite de exportación ya exceden la cantidad que ese país puede suministrar de su excedente de producción". **La Jornada, 17**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000991nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000991nc.pdf)

## **CAMBIO CLIMÁTICO**

### **Resiliencia hídrica: un desafío empresarial y social**

Para mejorar la resiliencia hídrica, es necesario fomentar el uso eficiente del agua en todos los sectores, desde la agricultura hasta los hogares. Esto implica promover prácticas que minimicen el uso del agua en procesos agrícolas e industriales, así como alentar el uso consciente del agua en los hogares. Además, es crucial incentivar la eficiencia en el uso del agua en el ámbito agrícola y en las infraestructuras de captación y distribución. **El Economista, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000865nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000865nc.pdf)

## **DIARIO OFICIAL**

Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Guerrero.

[https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5721318&fecha=26/03/2024#gsc.tab=0](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5721318&fecha=26/03/2024#gsc.tab=0)





## COLUMNAS

### **Preservando la vida y la importancia vital de cuidar el agua / Carlos Castillo Rangel**

El agua desempeña un papel esencial en la producción de alimentos. La agricultura depende en gran medida del suministro de agua para cultivar cosechas y alimentar al ganado. La sobreexplotación y la contaminación del agua amenazan la seguridad alimentaria y la capacidad de satisfacer las necesidades nutricionales de la población mundial. Al cuidar el agua, contribuimos a mantener un suministro adecuado para la producción de alimentos, y a preservar la biodiversidad de los ecosistemas acuáticos. **Contra Réplica, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000221nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000221nc.pdf)

### **Es el campo, candidatos / Bosco De La Vega**

Las propuestas de los candidatos presidenciales siguen regateando al campo el lugar que merece como prioridad de seguridad nacional. Transcurrido el primer tercio de las campañas presidenciales, quienes compiten siguen presentando propuestas para el campo que, al margen de grandes declaraciones, son insuficientes y no le hablan a la totalidad de este complejo, pero estratégico sector. Necesitamos construir resiliencia frente al Cambio climático, a la competencia global, al aumento generalizado de costos, y a los conflictos geopolíticos que generan rupturas en las cadenas de suministro. **El Herald de México, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000541nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000541nc.pdf)

### **Mirada indiscreta / Celebran cultura del maíz en CDMX / Redacción**

La Fiesta del Maíz 2024 reúne a campesinos, productores, artesanos e investigadores en San Juan Ixtenco para promover la diversidad de maíces criollos. Algunas variedades, como el maíz teocintle y el maíz ajo, tienen unos siete mil años de antigüedad y son parte del patrimonio histórico y cultural de México. San Juan Ixtenco es una comunidad indígena mayoritariamente Yumhú, una variante otomí, dedicada a la agricultura y artesanías, ubicada a tres horas de la CDMX. **El Economista, 46**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000790nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000790nc.pdf)

### **La divisa del poder / Cinco y medio años de gobierno resumidos en 60 Minutos / Adrián Trejo**

La eventual prohibición del glifosato en México se ha convertido en un tema de debate no solo por sus implicaciones en la producción agrícola y la economía nacional, sino también por el desafío que representa para el futuro gobierno, sea quien sea quien gane la Presidencia. Claudia Sheinbaum se ha manifestado, en su





papel de ambientalista, en contra del uso del glifosato a pesar de que diputados de oposición y sectores de la iniciativa privada, e incluso senadores de Morena, han expresado su preocupación por las repercusiones que tendría el campo mexicano, en el supuesto de que se eliminara el uso de este herbicida sin contar con otras alternativas. **24 Horas, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000889nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000889nc.pdf)

### **Coordenadas / El alto riesgo de hacer pronósticos / Enrique Quintana**

En enero del año pasado, el consenso de los economistas interrogados por el Banxico mes con mes, pronosticó que en 2023 habría un crecimiento económico de 0.98 por ciento. El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) para el mes de enero, que se dio a conocer el pasado 19 de febrero, anticipaba un crecimiento económico a tasa anual de 2.2 por ciento. Los datos del IOAE no incluyen el comportamiento del sector agropecuario, pues las cifras no están disponibles cuando el indicador oportuno se publica. Al conocerse estas cifras, observamos una caída anual de 7.3 por ciento en el sector primario, que jaló hacia abajo los resultados. **El Financiero, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001248nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001248nc.pdf)

### **Artículo / ¿Cómo evaluar el sexenio de la 4T? / Víctor M. Toledo**

Los mexicanos ¿estamos mejor, igual o peor que hace seis años? Esta pregunta es la que se harán los ciudadanos al ir a votar el próximo 2 de junio. Una primera mirada revela estancamiento en los temas de energía y agua y un avance muy notable en el de los alimentos (por los programas Sembrando Vida y Agricultura para el Bienestar). **La Jornada, 16**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001088nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001088nc.pdf)

### **Articulista / Se frena la economía, por lo que se requiere una estrategia diferente / Benito Solís Mendoza**

Los datos económicos son contundentes y confirman lo que representantes de diversos sectores llevan tiempo diciendo, de "que la economía mexicana se está frenando" a pesar de los diversos apoyos sociales que el gobierno otorga. El Producto Interno Bruto (PIB) en el cuarto trimestre del año pasado ya mostró un estancamiento con respecto al trimestre inmediato anterior (0.1%), mientras que en el tercer trimestre se incrementó en 0.7%. Por su parte, las actividades primarias se contrajeron en 12.9%, la agricultura se redujo en 14% y las terciarias (servicios) bajaron en 0.5%. **El Financiero, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001195nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001195nc.pdf)





### **Articulistas / México en llamas / Lorena Rivera**

Los incendios arden sin control en México. Miles de hectáreas forestales son devoradas, poniendo en peligro a las personas y la vida silvestre. La sequía continúa extendiéndose dejando a su paso más tierras áridas y embalses secos. Mientras, la escasez de agua se toma cada día más grave en las ciudades y en el campo. El país está atascado, como nunca, en una crisis ambiental, intensificada por el cambio climático, desaparición de fondos y fideicomisos, reducción de recursos, ausencia de políticas públicas ambientales y climáticas, devastación de la naturaleza y deforestación, agricultura y ganadería intensivas, aumento de la población y la expansión de las manchas urbanas. **Excélsior, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001295nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001295nc.pdf)

### **Parteaguas / El chocolate sube más que la gasolina / Jonathan Ruiz**

De acuerdo con Bloomberg, Ghana, el segundo mayor productor del mundo, está a punto de perder el acceso a un mecanismo de financiamiento clave, ya que la crisis de su cosecha de cacao lo ha dejado sin suficientes granos para garantizar el dinero. La Junta del Cacao de Ghana depende del financiamiento extranjero para pagar a los productores de cacao por sus granos. Además, se acumulan cosechas deficientes provocadas por el mal tiempo y las enfermedades de los cultivos en África occidental, donde se produce la mayor parte del cacao del mundo. **El Financiero, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001221nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001221nc.pdf)

### **Nudo Gordiano / Y ahora, el síndrome Guillain-Barré / Yuriria Sierra**

Los recientes brotes del síndrome de Guillain-Barré (SGB) en los estados de Puebla y Tlaxcala han encendido las alarmas en México, destacando no sólo la amenaza que enfermedades poco frecuentes pueden representar para la salud pública, sino también la importancia de la vigilancia y control de nuestras cadenas alimentarias. Lo más preocupante de los brotes recientes es su posible vínculo con el consumo de pollo contaminado, lo que señala una intersección crítica entre la salud neurológica y la seguridad alimentaria. **Excélsior, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001331nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001331nc.pdf)

## **POLÍTICA**

### **Y 100 días después... se descarrila Tren**

A 100 días de su inauguración, el costoso Tren Maya se descarriló. Ayer un vagón se salió de las vías cuando ingresaba a la estación de Tixkokob, en Yucatán. La empresa Tren Maya informó que el cuarto vagón del tren D006, que circulaba de Mérida a Cancún, sufrió una interrupción del flujo sobre la vía, sin registrar afectaciones





humanas ni materiales. 9El incidente se registró a las 09:30 horas cuando, para ingresar a la estación Tixkokob, los 3 primeros vagones del tren D006 pasaron un cambio de vías a una velocidad de 10 kilómetros por hora, pero el cuarto vagón se salió del riel. **Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001228nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001228nc.pdf)

### **Inai necesita dientes para castigar hasta al presidente**

Los cuatro comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) adelantaron que buscan terminar con la evasión de las obligaciones en materia de transparencia y protección de datos personales, por lo que pedirán el apoyo de la nueva legislatura para que les dé la posibilidad de sancionar directamente a los sujetos obligados que incumplen la ley. En un foro con directivos y columnistas de El Universal, las comisionadas Blanca Lilia Ibarra, Norma Julieta del Río y Josefina Román, así como el comisionado presidente Adrián Alcalá, detallaron que la reforma, que ya están trabajando, permitiría sancionar incluso al presidente de la República. **El Universal, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001364nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001364nc.pdf)

### **Demanda la ONU un inmediato alto el fuego en Gaza**

Los 10 miembros no permanentes del Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU), en su mayoría países del sur global, lograron impulsar la aprobación, por primera vez, de una resolución vinculante en demanda de un alto el fuego inmediato en Gaza y, por separado, por la liberación de todos los rehenes. Rompiendo el estancamiento de cinco meses por la máxima entidad dentro de la ONU sobre la guerra en Gaza, 14 de los 15 miembros del Consejo de Seguridad votaron a favor de la resolución ante el creciente saldo de muerte y crisis humanitaria generada por Israel con el apoyo de Estados Unidos. **La Jornada, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024000893nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024000893nc.pdf)

### **Se fragmenta el Cártel del Pacífico**

El Cártel del Pacífico, también conocido como de Sinaloa, se ha enfrentado a una ruptura por etapas y ya nada queda del grupo delincriminal controlado por el triunvirato formado por Joaquín El Chapo Guzmán, El Mayo Zambada y El Azul Esparragoza. Primero fue la escisión que dio lugar al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG); después vino la ruptura de Los Chapitps y El Mayo, tras la condena de El Chapo Guzmán, luego de la participación del hermano y el hijo de El Mayt en el juicio de Nueva York contra éste, lo que dio pie a la ruptura con sus hijos. Más recientemente apareció El Guano, hermano de Guzmán Loera y quien había operado con él durante años, reclamando ser el sucesor. **Excélsior, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\\_26032024/26032024001282nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_26032024/26032024001282nc.pdf)

